
“用全新的视角看中国”
孙蔚琼一开始并没有刻意计划过要出国留学。她是南京人，本

科就读于南京大学，学的是英语。大二时，她参加了学校组织的交
换项目，在美国费城待了半年。

在半年的学习、体验中，孙蔚琼感触最深的是“用全新的视角看
中国”。

她说，美国是一个人口多元化国家，不同种族的融合，促进了文
化的多元化，这在一定程度上导致了社会、经济发展的矛盾冲突，但
作为“硬币的另一面”，文化的多元化，也使得人们可以从更多角度
来看待同一个问题。

“更多的可能性”让孙蔚琼在大学毕业后申请到耶鲁大学读硕
士，主攻东亚研究。

因为在国内接受过高等教育，同时又是传统意义上的“文科
生”，孙蔚琼对中西教育的对比，有着更为深入的思考。她说，相比
国内，学术氛围更为开放，学生和教授之间的交流也更为平等。

“如果说上一代人去美国是为了圆’美国梦’，那么我们这一代
人出去所感受到的是更为平等、自由的氛围。”

与此同时，孙蔚琼也很清楚地意识到，和在中国读大学一样，美
国的大学也像是“象牙塔”，“很少有机会能够接触到真正的美国底
层社会。”

谦让并不一定是美德
在出国留学越来越低龄化的当下，孙蔚琼算得上是“大龄”，因

此在留学初期，在思维方式、心态上受到的冲击和改变也更为明显。
在耶鲁大学麦克米兰国际和区域研究中心学习期间，孙蔚琼上

过一门东亚研讨课。每次上课，教授都会挑选一个和中国有关的议
题让大家讨论。20多个学生上课，中国留学生仅有2人。

“在我们的思维中，先听听大家说什么，是一种习惯，甚至被视
为一种美德。”孙蔚琼说。而这种习以为常的“谦让”却让她的同学
觉得她“不尊重人。”

孙蔚琼说，在西方的思维中，积极的参与和表达，跟认真的聆听
一样，是一种基本的礼数。

孙蔚琼感受到的，也同样存在很多中国留学生身上的另一个问
题就是“不够直接”。

在美国，无论是申请学校，还是申请实习机会，时常会需要教
授、导师写推荐信。在很多人的观念中，要提出这样的请求，好歹得
先跟教授、导师“混个脸熟”。

“其实，即便你见教授、导师第一面，也可
以直接提出这方面的要求，教授、导师同样也
会直接回复他是否有这个能力帮到你，或者
你需要找更为合适的人选。”

哈佛、耶鲁、斯坦福、牛津、剑
桥……昨日，冒着炎炎酷暑，来自世界
名校的40余位超级学霸云集宁波，开
始为期五天的“前沿中国·归巢计划
——魅力宁波行”活动。

40余位世界名校优秀学子的阵
容已经很强大了，更震撼的是，其中还
集聚了现任或历任哈佛、耶鲁、斯坦
福、南加州、牛津、剑桥、伦敦政经、帝
国理工等著名院校的中国学联主席
20余位。

主办方宁波市侨联有关人员向记
者介绍，为积极响应市委市政府“加快
推进开放揽才产业聚智 打造具有国
际竞争力人才高地”的号召及中央“拓
展海外工作、拓展新侨工作”要求，经
宁波市侨联多方努力，邀请了以“前沿
中国青年精英协会”轮值会长、伦敦政
治经济学院中国学联原主席胡丞儒为
团长的世界名校学子参访团。

昨日活动第一站是中国港口博物
馆，了解到宁波港口悠久的历史和现
状时，有团员轻轻赞叹：“港通天下，果
然不假！”“我对宁波的产业经济比较
关心，这次行程里安排参观多家企业，
我非常感兴趣！”参访团中已有数位团
员正在创业，他们表示对宁波经济发
展很感兴趣，在第二站参观吉利集团
时，有团员边听介绍边记录着一些数
据。

据悉，本次“魅力宁波行”活动内
容非常丰富，尽显宁波这座港口城市
的魅力，其间团员们将开展走访宁波
名企，比如讯强科技、舜宇集团、激智
科技等多家名企，感受“宁波制造”魅
力；参观智能装备研发园、金融小镇，
对话“国千”专家，感悟在甬创业心
路。同时，还有专业沙龙介绍宁波城
市，聆听人才新政，品读引才引智举
措。

同时，“书藏古今”也是本次活动
另一条重要主线，主办方将请学子们
走进“南国书城”宁波天一阁、宁波帮
博物馆，游览宁波历史名胜古迹，领略

“名城名都”风采。
怎样的城市能吸引这些优秀人

才？活动中，团员们还将与宁波市有
关部门就如何构建全球人才竞争力体
系、助推海外高层次人才回国创业创
新、传播港城文化、推广城市品牌等主
题进行深入探讨，为宁波走在高质量
发展前列建言献策。

主办方负责人介绍，本次活动是
宁波市侨联开展“千名留学人员看宁
波”及“凤来燕归”工程系列活动之一，
也是促进全球青年精英集聚，加快我
市人才高端化国际化的重要举措。为
进一步向海外学子宣传我市“3315”

“泛3315”等人才新政策和创业创新
氛围，构建开放式全球引才网络，提升
宁波知名度和未来核心竞争力，加快
推进“六争攻坚，三年攀高”决策部署
贡献侨界力量。
记者 李臻 石承承 实习生 吕珍之

通讯员 汪磊明

是团长更是主人
记者看到，在参访团参观过程中，胡丞儒看起来更像是

主人，忙前忙后为大家做着服务工作，只见他一会儿为团员
们分矿泉水，一会儿在等车时联系清点人数。“这些团员大
多是我们筹委会的5个团员邀请的，我大多认识，这次更像
是老朋友聚会，很高兴有机会能向他们展示家乡的魅力！”

原来，胡丞儒同时是前沿中国青年精英协会轮值
会长，在2016至2017年他还是伦敦整治经济学院学
联主席。前沿中国青年精英协会（简称“前沿中国”或
FCC），汇聚了世界顶尖名校的中华优秀学子，包括美
国常春藤盟校、英国G5以及全球各大洲名校的中国学
生、青年精英和各领域青年杰出代表，是目前全球发展
最快、最活跃的青年精英组织之一。

这次参访团所邀请的团员大多是前沿中国青年精
英协会成员，来自世界各大名校。“这次活动就是以‘书
藏古今，港通天下’为线，将宁波最具活力的企业，最有
历史的景观介绍给大家，希望同学们能了解宁波，宣传
宁波。”胡丞儒向记者介绍说，“身在海外，放眼国内，现
在国内发展日新月异，我们这些学子哪怕身在世界各
地，但报效祖国，想为祖国服务的心都是一样的，我们

中的很多人都希望有机会为祖国做些事！”

做适合自己的事
胡丞儒是地地道道的宁波人，“在国内我入读的是

宁波万里国际学校，从幼儿园开始就过住宿生活了，所
以比较独立！”他告诉记者，小学、初中阶段，他读完中
国的基础教育，从高中起到英国留学。

2014年，胡丞儒以优异的成绩考入伦敦政治经
济学院，就读会计金融专业。大学期间，他曾担任
2016-2017学联主席，策划组织过很多大型活动，为
在英国的华人学子提供了有意义的平台和活动。硕
士毕业于帝国理工学院，主要研究领域为金融学、企
业风险分析、管控与企业理财等。说起未来的规划，
胡丞儒告诉记者，目前自己正开始创业，低调地表示

“主要是汽车销售！”
“我想最重要的是找到自己感兴趣的事，做适合自

己的事吧！”对于准备到海外留学的学子们，他提出了
中肯的建议，“我也是在不断探索中成长的，和大家分
享只是个人的一些感受心得，认为适合自己很重要！”

没有拿过“三好学生”的学霸
“出国，还是参加高考，一定要想清楚再选择。”毛杰明说。
毛杰明之所以会选择“剑桥班”，很大程度上就是因为他在加拿

大读初中，无法再回到传统的应试教育道路上来。
即便是这种从加拿大初中到“剑桥班”的无缝对接，还是一度让

毛杰明感觉不适应，“我们的课程设置是跟国外接轨的，但是在日常
的纪律上仍更多秉承传统的做法，比如不允许学生带手机、电脑，每
天晚上要准时熄灯等。”

至今让毛杰明“耿耿于怀”的是，尽管他成绩优秀，但因为对日
常纪律的不适应，高中三年他都没能获得过“三好学生”的荣誉。

在选专业上也曾走弯路
“出国读大学，选择什么专业，一定要想清楚。”毛杰明说。
毛杰明初到伦敦政治经济学院时选择了管理专业，“考虑将来

的发展方向，我想要读商科。”而他很快就发现“理想很丰满，现实很
骨感”——

“我感觉本科阶段的管理专业非常‘虚’，课程的阅读量很大，但
在指导实际操作上却不实用。”

“更重要的是，因为这个专业不需要学难度很高的数学，如果将
来想跨专业申请硕士，难度很大。”

毛杰明毅然决然地选择转专业，改读会计与金融学，“我建议大
家在选择本科专业时还是要选更为实用的专业，无论是对于将来就
业，还是继续深造，都有利。”

就业不是件轻松的事
“就业，还是深造，一定要想清楚。”毛杰明说。
在很多人的心目中，从伦敦政治经济学院这样世界一流的学府

毕业，就业不过是“小菜一碟”。而在毛杰明的感受中，这件事显然
没有那么轻松。

就拿会计与金融学这个专业来说，出于人力成本考虑，国外的
雇主更倾向于雇佣本科毕业生，但受国际政治、经济形势及当地就
业状况等多方面因素影响，留下来并非易事，因此大部分学生还是
选择回国就业。

“如果选择回国工作，很多时候不得不面对的一个状况是国内
很多企业、机构用人的门槛就要求硕士。”

对于自己未来的发展，毛杰明有着自己清晰的规划：回国后先
到一线城市工作一段时间，但不排除未来自己创业的可能性。

非典型留学的宁波“小歪”毛杰明——

3个“一定要想清楚”
毛杰明是宁波“小歪”，在宁波读完小

学后，就随家人前往加拿大读初中，之后回
国在镇海中学“剑桥班”完成高中学业，目
前已在伦敦政治经济学院读完会计与金融
学本科，并将继续就读该专业的硕士，还是
前沿中国青年精英协会常务理事。

毛杰明的求学经历丰富且非典型，
但也正是因为这种丰富，使得他的经验
更具普遍意义。
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余位世界名校学子

“魅力宁波行”
世界名校学子参访团团长胡丞儒——

“身在海外 放眼国内”
“身在海外，放眼国内，我们这些学子哪怕身在世界各地，

但报效祖国，想为祖国服务的心都是一样的！”
胡丞儒是本次2018“前沿中国·归巢计划——魅力宁波

行”世界名校学子参访团团长，这个俊朗阳光的男孩还是宁波
人，一句话将拳拳爱国之心已然概括。

“大龄”留学的耶鲁学霸孙蔚琼——

谦让不一定是种美德
孙蔚琼是耶鲁大学东亚研究硕士，

还是2016-2017届耶鲁华人学生学者
联合会秘书长。她是在读完大学之后
才出国留学的，接下来还将进入东京大
学工程学院的科技管理专业继续深造。

接受过国内完整的高等教育，使得
她对中西教育的对比、个人的成长有着
更为成熟的思考。

语言交流是第一障碍
张瑛琢的研究领域是目前最热门的大数据和人工

智能，“我主要研究计算脑神经科学，用机器学习和人
工智能的算法，帮助脑神经科学家们解析动物神经元
的网络联系和功能。”她说。

张瑛琢是哈尔滨姑娘，谈到自己的出国经历，她说
她从高二开始在海外求学，在国内上了两年高中后，在
美国又读了两年，进入埃默里大学，后进入哈佛大学继
续深造，如今已是她在哈佛的第四个年头。

和众多小留学生一样，当年赴美留学开始阶段，难
免存在许多障碍，她所面对的第一个障碍也是语言交
流。“很可能你能够听懂老师的课，但跟同学在一起就
听不懂他们在说什么。”好在她适应能力较强，一年之
后的她已然顺利融入了美国的学习生活，并得以在留
学之路上闯出一片天地。

倾向于高中时期去留学
不少家长都有将孩子送去美国留学的打算，但何

时启程往往是个令人纠结的问题。对此，张瑛琢表示，
相比于大学，她更倾向于高中时期就去留学。因为不
同于中国的高中，美国的高中上课是没有固定班级的，
和自己一同上课的同学中可能有大几届的学长学姐，
也可能有年轻的学弟学妹，不分专业年龄的走班上课
模式大大增加了和美国同龄人接触的机会，使得孩子
们能够更容易地融入美国的环境，适应美国的文化。

中美两国的高中教育存在诸多差异。张瑛琢认
为，美国的高中教育比中国更加开放，也更加注重思维
角度的创新。例如上课回答老师问题，即使答错也没
有关系，教师会继续鼓励学生，思考学生回答的合理性
与创新性，尤其是文学相关的课堂更是如此。相比国
内的教育，美国的教育也更能培养出创新性的人才。

同时，美国的大学招生也与中国有较大的差异。
美国大学招生采用申请制度，并不以一纸成绩决定学
生的水平，注重学生的全面发展，这也就给了学生更多
进入名校的机会。谈到她正在求学的哈佛大学，她说，
哈佛多年来一直有着注重多元文化的传统，所以纳入
的学子也必定不仅仅只局限于本专业的学习研究。

哈佛大学学联主席张瑛琢——

倾向于高中时期去留学
1.78米大高个、大气的长相、精致的妆容，张瑛琢在40余

位参访团团员中很显眼，而她那哈佛大学学联主席、哈佛大学
计算机系博士的身份更是令人肃然起敬。

参访团一行参观吉利汽车春晓基地。记者 崔引 摄


